

- 3) Le Comité des sanctions leur fera savoir si, selon lui, les Nations Unies doivent ou non intervenir.
- 4) Certains premiers ministres ont déclaré qu'ils se réservent le droit de demander aux Nations Unies, si cela s'avère nécessaire, d'entreprendre une action, aux termes des articles 41 ou 42 du chapitre VII de la Charte. Les autres chefs de gouvernement ont pris bonne note de cette déclaration.

Coopération avec la Zambie

Le premier ministre de Grande-Bretagne a fait connaître à ses collègues les mesures que l'Angleterre a prises en vue de venir en aide à la Zambie. Les premiers ministres ont salué les efforts déployés par le Commonwealth et d'autres pays, afin de mettre rapidement sur pied le transport de l'huile et de produits essentiels. On a reconnu, lors de la réunion, que les membres du Commonwealth doivent étudier avec soin la possibilité de fournir une assistance concertée à la Zambie et que, le cas échéant, cette assistance devrait s'étendre au Malawi.

Aide au programme de formation des Africains de Rhodésie

Les premiers ministres sont convenus de fournir une aide planifiée au Gouvernement rhodésien dès qu'il sera légalement constitué. Ils ont donc approuvé la création, au sein du Commonwealth, d'un programme spécial destiné à accélérer la formation des Africains de Rhodésie et ils ont chargé le secrétaire général d'organiser le plus tôt possible une réunion d'experts en matière d'assistance technique et d'aide à l'enseignement qui étudieraient des projets d'aide détaillés provenant des pays du Commonwealth, y compris la création, sous peu, d'un centre de formation en administration en Rhodésie.

Enfin, les premiers ministres ont posé le problème rhodésien dans l'optique du problème mondial des relations entre les races. Ils ont formulé de nouveau la déclaration qu'ils avaient émise dans un communiqué, en juillet 1964, et exprimé l'espoir qu'une solution équitable du problème rhodésien jettera une lueur d'espoir sur la terre des hommes, espoir d'une plus grande harmonie entre les nations et les races, espoir de la reconnaissance de la dignité de l'homme.

Déclaration à la Chambre des communes

Le 20 janvier, à la Chambre des communes, le premier ministre, M. L. Pearson, a fait les commentaires suivants sur la Conférence des premiers ministres du Commonwealth et sur la question de la Rhodésie:

... Pendant les deux ou trois jours que j'ai passés à la conférence du Commonwealth au Nigeria, j'ai été fort impressionné par la valeur nouvelle qui s'est ainsi au Commonwealth, mais je n'ai pas oublié qu'il serait difficile de maintenir son intégrité.